
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 1

 
Обзор по материалам СМИ 

03 апреля  2017 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

 «Роснефть» будет инвестировать в освоение арктического шельфа 250 млрд 
рублей 
 Конкурс по отбору кандидатов на должность Главы Таймыра перенесен на 4 апреля  
 На Таймыре готовятся изменения в главный документ территории  

2. СМИ о городе Дудинке: 
 В Дудинке завершился XIV сезон игр КВН  
 В Дудинке назвали имена победителей конкурса «Чудеса своими руками»  

3. СМИ о ЕМО «город Норильск»: 
 Депутаты ЗС предложили губернатору направить в адрес Дмитрия Медведева 
обращение по восстановлению финансирования программы переселения северян  

4. СМИ о предприятиях НПР: 
 В аэропорту Норильска ответили на обвинения авиакомпании s7  

5. СМИ о Красноярском крае и СФО: 
 Военком о болезнях красноярских призывников  
 Огурцы и апельсины более всего подешевели за месяц в крае  

6. СМИ о России: 
 Личность смертника в метро Петербурга предварительно установлена 
 Власти поддержат пострадавших и семьи погибших в результате взрыва в 
петербургском метро - Путин  
 Минобрнауки намерено «оберегать» школьников от участия в политических акциях 
 Россиян больше всего пугает угроза нищеты. За 17 лет сограждане не избавились 
от страха перед экономическим кризисом 

7. Разное: 
 Питер взорвали радикалы 
 Боль, печаль и ярость  

8. Курс валют  
9. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 2

1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Роснефть» будет инвестировать в освоение арктического шельфа 250 млрд рублей 
Компания «Роснефть» собирается увеличить инвестиции в освоение шельфа Арктики с 

2017 по 2021 год в 2,5 раза — до 250 млрд руб. В последние пять лет инвестиции составили 
около 100 млрд руб.  

До 2021 года компания планирует бурение четырех поисково-разведочных скважин в 
Восточной Арктике на шельфе моря Лаптевых и восьми скважин в Карском и Баренцевом 
морях, сообщает ТАСС со ссылкой на сообщение «Роснефти». 

В ходе телемоста с главой «Роснефти» Игорем Сечиным.президент России Владимир 
Путин дал старт поисковому бурению самой северной на российском арктическом шельфе 
скважины Центрально-Ольгинская-1. «Потенциальные ресурсы, только по морю Лаптевых, по 
оценке специалистов, составляет 9,5 млрд тонн нефтяного эквивалента. Рассчитываем, что 
бурение на Хатангском участке будет не менее успешным, чем в Карском море в 2014 
году»,— сказал господин Сечин.  

При этом он отметил, что компания не исключает «возможность привлечения партнеров, 
в том числе иностранных, для бурения на Хатанге». По его словам, бурение будет 
производиться с берега, что позволит значительно снизить затраты на строительство 
скважины. 

Ранее стало известно, что на Восточно-Таймырском участке в Хатанге начал бурение 
ЛУКОЙЛ. Компания получила лицензию в декабре 2016 года и уже в феврале приступила к 
сейсморазведке. 

«Коммерсантъ» 
 

Конкурс по отбору кандидатов на должность Главы Таймыра перенесен на 4 апреля  
Решение о переносе Конкурса по отбору кандидатов на должность Главы Таймырского 

Долгано-Ненецкого муниципального района (далее - Конкурс) на 4 апреля принято в связи с 
тем, что на сегодняшнем заседании конкурсной комиссии присутствовало менее 2/3 ее 
членов.  

Об изменении даты проведения Конкурса были проинформированы пришедшие на 
заседание кандидаты.  

Напомним, участниками Конкурса станут шесть граждан, подавших документы с 11 по 25 
марта текущего года. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре готовятся изменения в главный документ территории 
Вопрос внесения изменений в Устав Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 

района был рассмотрен во втором чтении на очередном заседании Постоянной комиссии 
районного Совета депутатов по развитию местного самоуправления, межмуниципальной и 
региональной политике (далее - Комиссия) под председательством депутата Александра 
Стогний.  

По словам автора проекта решения - заместителя Председателя районного совета 
депутатов по общим вопросам Романа Травницкого, внесение изменений в Устав 
муниципального района обусловлено необходимостью приведения положений документа в 
соответствие с федеральным и краевым законодательством.  

Так, проект закрепляет в положениях Устава района основания и порядок досрочного 
прекращения полномочий депутата Таймырского Совета в связи с утратой доверия, в случае 
несоблюдения ограничений, запретов, неисполнения обязанностей, установленных 
Федеральным законом «О противодействии коррупции».  

Кроме того, приводится в соответствие с Федеральным законом «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» перечень вопросов 
местного значения муниципального района. В положения Устава также добавлена новая 
норма, устанавливающая максимальный шестимесячный срок приведения устава 
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муниципального образования в соответствие с федеральным законами, законами субъекта 
Российской Федерации, в случае внесения в них изменений.  

Обсудив представленный проект решения, а также поступившие к нему поправки, члены 
Комиссии единогласно проголосовали за включение данного вопроса в повестку дня 
внеочередной сессии с рекомендацией принять с учетом двух из пяти принятых 
парламентариями поправок.  

Напомним, публичные слушания по вопросу внесения изменений в Устав Таймыра 
назначены на 5 апреля текущего года. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке завершился XIV сезон игр КВН  
 1 апреля в Дудинке завершился XIV открытый городской фестиваль КВН. Финальные 
игры проходили на сцене городского Дома культуры. В них приняли участие две команды – 
сборная рабочей молодёжи «Проще простого» и команда детско-юношеского центра туризма 
и творчества «Юниор» под названием «Ледниковый период». Для победы нужно было 
набрать максимально возможное количество баллов в трёх заданиях – «Видео-конкурсе», 
«Домашнем задании» и новом конкурсе «Узаконенный плагиат», где участникам 
предлагалось показать известную из большого КВНа миниатюру в своём стиле или повторить 
её слово в слово.  
 По итогам трёх конкурсов жюри присудили второе место «Ледниковому периоду», а 
первое – сборной рабочей молодёжи. Команды были награждены кубками, дипломами и 
денежными призами. 
 Организатором XIV открытого городского фестиваля игр КВН традиционно выступил 
комитет культуры, молодёжной политики и спорта администрации города Дудинки. 
 
В Дудинке назвали имена победителей конкурса «Чудеса своими руками» 

31 марта в городском Центре народного творчества состоялось открытие выставки и 
церемония награждения победителей XI детского конкурса декоративно-прикладного 
творчества «Чудеса своими руками - 2017». Участие в нём приняло 266 юных мастеров из 
учреждений дошкольного, общего, дополнительного образования Дудинки, социальных и 
творческих учреждений города. Свои работы на конкурс предоставили также воспитанники 
детских творческих объединений посёлков Хантайское Озеро и Усть-Авам, Хатангского 
Центра детского творчества и Дома творчества города Кайеркана. Лучшие произведения 
декоративно-прикладного творчества жюри, состоящее из представителей городских 
учреждений культуры, выбирало из 310 работ. Ребята в возрасте от шести до восемнадцати 
лет создавали конкурсные изделия из вторичного сырья и вспомогательных (бросовых) 
материалов. Призёры были определены в тринадцати номинациях… 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Депутаты ЗС предложили губернатору направить в адрес Дмитрия Медведева 
обращение по восстановлению финансирования программы переселения северян 

Депутаты Заксобрания Красноярского края 30 марта на четвертом заседании III сессии 
регионального парламента одобрили проект обращения к губернатору края с предложением 
направить в адрес федерального правительства письмо с просьбой восстановить 
финансирование программы переселения жителей Норильска и Дудинки в регионы с более 
благоприятными климатическими условиями.  

 С инициативой поддержать северян и обратиться к главе региона выступил заместитель 
председателя законодательного Собрания края Дмитрий Свиридов. А две недели назад, как 
сообщалось, в краевом центре перед народными избранниками с докладом о социально-
экономической ситуации в северном городе выступил глава Норильска Олег Курилов.  
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 Как известно, соглашение о взаимодействии и сотрудничестве между 
министерством регионального развития РФ, Красноярским краем, городом Норильском и 
компанией "Норникель" было заключено 31 августа 2010 года. Переселение жителей 
Норильска и Дудинки в благоприятные для проживания регионы РФ ведется по 
разработанной на основании четырехстороннего соглашения программе с 2011 года. 
Документом предусмотрено направить до 2020 года более 17 млрд. руб. для переселения 
11265 семей. Ежегодно планировалось переселять не менее 1126 семей, затрачивая на эти 
цели 1,77 млрд. руб.: по 830 млн. руб. из средств федерального бюджета и "Норникеля", а 
также по 110 млн. руб. из бюджета Красноярского края. В 2011–2015 годах по программе 
переселились на материк 5295 семей. Муниципалитетам с 2011 года было передано более 
3,5 тыс. квартир. При этом в 2015 году финансирование из федерального бюджета было 
уменьшено до 377 млн. руб. (45,4% от уровня финансирования, предусмотренного 
соглашением). В прошлом году в связи с упразднением минрегионразвития РФ 
финансирование из казны государства было полностью прекращено.  

 "По итогам общения с жителями Норильска и Дудинки могу сказать, что проблема 
переселения на сегодня является одной из основных. Люди выражают крайнюю 
озабоченность по поводу того, что очередь сдвигается. Для Норильска эта программа – один 
из ключевых аспектов, определяющих экономику города, ведь как известно, жилье на Севере 
практически не строится, а люди, выезжающие по программе переселения, свое жилье сдают 
муниципалитету, который может переселять в эти квартиры людей их ветхого и аварийного 
жилья, предоставлять жилье специалистам дефицитных в городе профессий. А что уж 
говорить о самих участниках программы, которые своим трудом на Севере заслужили право 
переехать в территории с более благоприятным климатом?", – пояснил журналистам Дмитрий 
Свиридов. 

 Депутатский корпус поддержал инициативу, предложенную заместителем председателя 
Заксобрания. 

 "Надеемся, что письмо от губернатора будет направлено председателю правительства 
РФ, и что мы получим финансирование. В противном случае около 3 тыс. семей, которые 
должны были уехать по этой программе, не смогут переехать", – резюмировал Дмитрий 
Свиридов. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

В аэропорту Норильска ответили на обвинения авиакомпании s7  
Авиакомпания «Сибирь» (S7 Airlines) собирается обратиться в ФАС с сообщением об 

ограничении конкуренции в аэропорту Норильска. 
В авиакомпании заявили, что аэропорт отказывается согласовать S7 Airlines выполнение 

рейсов из Новосибирска в Норильск в летнем расписании. Якобы аэропорт, являясь 
монополистом, игнорирует запросы компании на предоставление слотов. 

Сегодня, 3 апреля, данные обвинения прокомментировали в самом аэропорту. Как 
говорится в официальном сообщении,S7 осуществляет рейсы в несогласованные с 
аэропортом временные интервалы – в промежутке с 8:00 до 9:15 утра. Причем это время 
является пиковым, что приводит к дестабилизации работы аэропорта: 

«В этот промежуток в аэропорту находятся пять самолетов различных авиакомпаний, 
включая S7, по направлениям: Москва, Санкт-Петербург, Сочи и Красноярск. А также, как 
минимум, один грузовой рейс. Совокупный пассажиропоток этих рейсов составляет порядка 
1500 человек, что соответствует предельной пропускной способности аэропорта. Мощности 
аэропорта не позволяют увеличить этот пассажиропоток в указанный интервал времени. В 
своей работе аэропорт прежде всего руководствуется принципами обеспечения безопасности 
полетов и обеспечения бесперебойной деятельности воздушной гавани Норильска». 

В аэропорту авиакомпании неоднократно предлагали принимать и отправлять рейс в 
Новосибирск на два часа позже – между 10 и 11 часами, то есть в то время, когда этот рейс 
осуществлялся «исторически». Иначе политика авиакомпании вносит серьезные проблемы 
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как в работу аэропорта, так и в планы пассажиров, у многих из которых 
запланированы стыковочные рейсы. Однако S7 проигнорировала эти предложения. 

Сейчас аэропорт, несмотря на все обстоятельства, обслуживает рейс S7 в Новосибирск. 
Его обслуживание происходит в режиме «живой очереди», что может приводить к задержке 
рейса. Приоритет отдается рейсам, прибывающим по утвержденному («центральному») 
расписанию», в том числе рейсам московского направления самой авиакомпании «Сибирь». 

«Аэропорт «Норильск» традиционно характеризуется утренним разлетом, в интервале с 
6 до 9 утра мы обслуживаем более 70% рейсов, и пропускная способность аэропорта не 
позволяет увеличивать нагрузку в эти часы. К тому же в этом году в летний период в 
аэропорту продолжатся работы по реконструкции взлетно-посадочной полосы, 
пассажиропоток снизится и в преддверии этого многие северяне перепланировали свои 
отпуска на весну-осень. Так за март этого года мы обслужили на 26% больше пассажиров, 
нежели за март прошлого года. Подобная политика авиакомпании вносит серьезные 
проблемы как в работу аэропорта, так и в планы пассажиров, у многих из которых 
стыковочные рейсы.  Дабы не делать людей заложниками данной ситуации, прибывающие 
вне расписания рейсы обслуживаются в порядке «живой очереди», однако приоритет при 
этом отдается рейсам, прибывшим по графику, в т.ч. и рейсам самой а/к Сибирь Московского 
направления», - заявил генеральный директор ООО «Аэропорт «Норильск» Андрей 
Никифоров. 

1-line.info 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

 «Сильно развита ночная жизнь»: военком о болезнях красноярских призывников 
В 2016 году 72% красноярских призывников успешно прошли медицинскую комиссию, 

сообщил военный комиссар края Андрей Лысенко. 
В 2016 году 72% красноярских призывников успешно прошли медицинскую комиссию, 

сообщил военный комиссар края Андрей Лысенко. В последние годы показатель годности к 
службе понемногу растет, однако некоторые аспекты военных беспокоят. 

На первом месте среди причин негодности молодых красноярцев по-прежнему остаются 
психиатрические заболевания. Причиной тому военком видит увлечение соцсетями: 

«У нас очень сильно развита ночная жизнь. Днем учимся, вечером туда-сюда, а ночью 
компьютер, социальные сети, другая жизнь, обсуждение, общение». 

Кроме того, формированию нездоровой психики способствует отсутствие общения между 
родителями и детьми, считает Лысенко. 

На втором месте — сердечно-сосудистые заболевания, в том числе гипертония. 
«Лечится все это очень просто: человека просто надо брать и гонять, — заявил военком. — 
Особенно молодого парня, который только растет, чтобы у него сердце успевало за 
плечами». 

Третья самая распространенная причина негодности к воинской службе — проблемы со 
зрением. Здесь, по мнению военкома, виновато увлечение гаджетами и компьютерными 
играми. 

Newslab.ru 
 

Огурцы и апельсины более всего подешевели за месяц в крае 
Красноярскстат сегодня обнародовал данные об изменении потребительских цен в 

регионе. 
По данным статистиков, в марте по отношению к предыдущему месяцу индекс 

потребительских цен на товары и услуги по Красноярскому краю составил 100,1%. С начала 
года инфляция составила 0,6%. 

За месяц стоимость продуктов питания, непродовольственных товаров и услуг 
увеличилась в среднем по региону на 0,1%. С начала года рост цен на продукты питания 
составил 0,8%, на непродовольственные товары – на 0,5%, услуги подорожали на 0,4%. 
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 В марте (по отношению к февралю) среди продовольственных товаров 
наибольший рост цен наблюдался на отдельные виды овощей и фруктов, среди которых 
более всего подорожали: лук репчатый – на 13%, картофель – на 11,9%, капуста 
белокочанная свежая – на 10,9%, виноград – на 4,7%, морковь – на 4,5%, бананы – на 4,3%, 
свекла столовая – на 2,7%. 

 Также прирост цен отмечался на икру лососевых рыб – 3,7%, консервы мясные – 2,9%, 
колбасу вареную – 2,8%, рыбу охлажденную и мороженую разделанную лососевых пород – 
2,6%, шоколад – 2%, творог жирный – 1,6%, молоко питьевое цельное стерилизованное 2,5-
3,2% жирности – 1,3%.  

 Среди продовольствия наибольшее снижение цен наблюдалось на огурцы свежие – на 
9,8%, апельсины – на 7%, лимоны – на 3,3%, крупу манную – на 2,4%, крупу гречневую-
ядрицу – на 2,2%, мясо кур охлажденных и мороженых – на 1,5%, масло подсолнечное – на 
1,3%. 

 В группе непродовольственных товаров за рассматриваемый период более всего 
подорожали обувь и одежда. Сапоги цельнорезиновые для взрослых выросли в цене на 3,1%, 
кроссовые туфли для детей с верхом из искусственной кожи – на 2,5%, куртка женская без 
утеплителя (ветровка), туфли детские летние (сандалеты) – на 2,3%, куртка мужская из 
натуральной кожи – на 2,1%, полуботинки мужские с верхом из искусственной кожи – на 2%.  

 Увеличение цен также отмечалось на сигареты с фильтром отечественные – на 1,8%, 
бензин автомобильный марки АИ-92 (АИ-93 и т.п.), марки АИ-95 и выше – на 1,2%. 

 Снижение цен отмечено на некоторые виды медикаментов, из которых более всего 
подешевели "Сульфацетамид" и "Поливитамины без минералов отечественные" – на 4,7% и 
на 2,7% соответственно. Снизились цены на отдельные виды электротоваров и бытовых 
приборов: электроутюг с термо-регулятором, пароувлажнителем – на 3,2% электропылесос 
напольный – на 2,6%. 

 Из платных услуг отмечено значительное увеличение тарифов на проживание в 
санатории – на 7,3%. Также прирост цен отмечался на такие виды бытовых услуг, как мойка 
легкового автомобиля, дополнительные занятия для детей дошкольного возраста – 2,7%, 
замена элементов питания в наручных часах – 2,2%, шиномонтаж колес легкового 
автомобиля – 1,8%. 

 Инфляция в регионе в сравнении с прошлым годом составила 3,4%. 
"Таймырский Телеграф" 

 
6. СМИ О РОССИИ 

 
Источник: личность смертника в метро Петербурга предварительно установлена 

В правоохранительных органах города сообщили, что террорист действительно 
уроженец Средней Азии и имел связи с сирийскими боевиками. 

3 апреля около 14:40 мск на перегоне между станциями «Технологический институт» и 
«Сенная площадь» санкт-петербургского метрополитена произошел взрыв в вагоне поезда. 
По последним данным, погибли 11 человек, 47 пассажиров получили ранения 

По предварительным данным, взрывное устройство в метро Санкт-Петербурга привел в 
действие террорист-смертник, сообщил ТАСС источник в правоохранительных органах. 

 Судя по характеру телесных повреждений, действовал смертник. Взрывное устройство 
было прикреплено у него на теле, либо находились в рюкзаке, либо он держал его даже в 
руках, но на уровне живота. Об этом свидетельствует и тот факт, что у всех, кто находился 
поблизости, характерные повреждения именно в области живота 

    На месте взрыва обнаружено много фрагментов останков погибших, не только 
предполагаемого террориста. «Его личность предварительно установлена. Он действительно 
уроженец Средней Азии и имел связи с сирийскими боевиками», — сообщили в 
правоохранительных органах. 

«В центре вагона нашли его руку с проводами, которые отправлены на экспертизу», — 
сказал источник. 
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При этом источник добавил, что взрывное устройство, приведенное в действие 
в метро в Санкт-Петербурге, было аналогично тому, которое обезвредили на станции 
«Площадь восстания». По его словам, мощность самодельного взрывного устройства 
составила 200−300 г в тротиловом эквиваленте. «Оно похоже по устройству на то, что было 
обезврежено на «Площади Восстания», — сказал источник. Бомба была начинена 
поражающими элементами — металлическими шариками и гайками. 

В то же время собеседник агентства добавил, что в ходе экспертизы будет установлено, 
находилось ли взрывное устройство в огнетушителе, подобно обнаруженному на «Площади 
восстания». «От него (огнетушителя — прим. ТАСС) остались только обломки. Но тип начинки 
такой же», — пояснил исчтоник. 

ТАСС 
 
Власти поддержат пострадавших и семьи погибших в результате взрыва в 
петербургском метро - Путин    

Власти Санкт-Петербурга, а при необходимости и федеральные, сделают все, чтобы 
оказать поддержку семьям погибших и пострадавшим в результате взрыва в петербургском 
метро, заявил президент РФ Владимир Путин.  

"Городские власти, а если потребуется - и федеральные, примут все необходимые 
меры, чтобы оказать поддержку семьям погибших и пострадавшим нашим гражданам", - 
сказал он в начале встречи с президентом Белоруссии Александром Лукашенко.  

Президент РФ выразил слова поддержки семьям и близким пострадавших в результате 
этого происшествия.  

Как считает В.Путин, о причинах взрыва в метро Санкт-Петербурга говорить рано, 
рассматриваются все варианты - бытовые и криминальные, в том числе террористического 
характера. "К сожалению, мы вынуждены начать нашу встречу с этого трагического события, 
еще не выяснены причины, поэтому об этом еще рано говорить, расследование покажет. Но, 
естественно, мы всегда рассматриваем все варианты - и бытовые, и криминальные, прежде 
всего проявления террористического характера", - сказал В.Путин А.Лукашенко.  

Он добавил: "Посмотрим, расследование в ближайшее время даст все ответы на то, 
что произошло, на эту трагедию".  

По словам В.Путин, он уже разговаривал с руководителями спецслужб по поводу 
взрыва в метро Петербурга, и правоохранительные органы выясняют причины взрыва. 

FINMARKET.RU 
 
Минобрнауки намерено «оберегать» школьников от участия в политических акциях 

В Минобрнауки считают, что школьников и студентов нужно оберегать от участия в 
«сугубо политических акциях», а не наказывать. 

«Наша задача и задача системы образования - помогать ученикам получать знания о 
правовом государстве, гражданском обществе и оберегать их от принуждения и вовлечения в 
акции, носящие сугубо политический характер, а не наказывать их… Подчеркну, что мы 
всегда придерживались этой позиции и она неизменна», - пишет газета «Ведомости» со 
ссылкой на пресс-секретаря ведомства Андрея Емельянова. 

По информации источника издания в администрации президента, в Кремле решили не 
устраивать «разборок» со школьниками, а предостеречь их от повторного участия в 
политических мероприятиях. 

Ранее пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков заявил, что детей вводили 
в заблуждение, «призывая их, суля некие награды, принять участие в несогласованной 
акции». 

26 марта в Москве и целом ряде российских городов прошли митинги против 
коррупции. Среди участников шествий оказалось много подростков, что заставило 
политологов говорить о новых тенденциях в развитии российского протестного движения. 

Infox.ru 
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Россиян больше всего пугает угроза нищеты. За 17 лет сограждане не 
избавились от страха перед экономическим кризисом 

 Фонд «Общественное мнение» (ФОМ) составил рейтинг главных личных страхов 
россиян и их опасений по поводу ситуации в стране. В повседневной жизни россияне боятся в 
основном за здоровье близких и судьбу детей. На третьем месте – страх безденежья, но по 
сравнению с 2000 годом сейчас эта проблема пугает в полтора раза меньше граждан. Однако 
как только россияне говорят о ситуации в целом в России, на первые места выходят другие 
страхи: обнищание, война, массовая безработица.  

Сейчас примерно в полтора раза меньше граждан, чем в самом начале нулевых, боятся 
в повседневной жизни столкнуться с безденежьем. Если весной 2000 года этот страх 
испытывали 55% из 1500 опрошенных россиян, то в марте 2017-го – уже 34%. Такие данные 
обнародовал вчера ФОМ. 

Однако, несмотря на позитивные изменения, угроза безденежья все равно входит в 
список самых главных личных страхов россиян и занимает в общем рейтинге третье место.  

На первом месте в списке личных страхов населения сейчас находится здоровье 
близких: об этом говорят 49% опрошенных. Причем по сравнению с 2000 годом доля 
респондентов, указавших на этот страх, выросла более чем в полтора раза. На втором месте 
находятся опасения за детей и внуков: сейчас на это указывают 38% респондентов против 
40% в 2000-м. 

Но как только социологи просят россиян описать их тревоги по поводу общей ситуации в 
стране, список угроз заметно меняется. Причем те проблемы, которые в повседневной жизни 
казались россиянам не самыми страшными, в данном случае выходят уже на первый план и 
предстают как главные угрозы для развития всей страны. 

В частности, в рейтинге общегосударственных страхов у россиян на первом месте 
оказались рост цен и обнищание населения. Сейчас о тревогах по поводу этих проблем 
говорят 38% опрошенных.  

Несмотря на действия Центробанка и достижение исторических минимумов по 
инфляции, кардинальных улучшений в этом вопросе россияне как будто не почувствовали. 
Для сравнения: в 2000-м опасались роста цен и обнищания 41% респондентов. Улучшения в 
ответах граждан, как видим, есть, но мизерные. 

На втором месте общегосударственных страхов у россиян оказалась угроза нападения 
других стран. Доля респондентов, опасающихся войны, за 17 лет увеличилась более чем 
вдвое: с 11 до 27%.  

На третьем месте – угроза массовой безработицы. Сейчас о ней говорят 26% 
опрошенных. И опять, несмотря на отчеты правительства о рекордно низких уровнях 
безработицы, за 17 лет оценки россиян не изменились: в 2000 году по поводу массовых 
увольнений в стране беспокоились тоже 26% граждан. 

Впрочем, еще раз обратим внимание: в своей повседневной жизни россияне не считают 
эту проблему самой серьезной. В рейтинге личных страхов россиян потеря работы занимает 
шестое место. 

Наконец, примечательно, что в списке общегосударственных тревог населения почти не 
изменилась доля граждан, опасающихся гражданской войны, а также экономического кризиса. 
Так, в 2000-м гражданской войны боялись 24% опрошенных, а в 2017-м – 22%. В 2000-м 
боялись экономического кризиса 20% респондентов, в 2017-м – 18%. Улучшения очень 
символические – в данном случае уместнее говорить скорее о стабильности в оценках 
россиян. 

Опрошенные «НГ» эксперты не видят ничего удивительного в том, что списки личных и 
общегосударственных страхов существенно различаются. 

«Страхи, связанные с детьми и внуками, со здоровьем близких, – это глубоко личные 
переживания, которые могут серьезно ударить по человеку. А безденежье – скорее 
социальная проблема, которую человек переживает гораздо легче. Однако когда мы 
переходим от «микроуровня» к «макро-», человек уже не думает крупными категориями 
«здоровье нации», гораздо сильнее его трогают проблемы экономики, поскольку они 
отражаются конкретно на нем», – поясняет первый вице-президент «Опоры России» Павел 
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Сигал. «Когда речь идет о глобальных проблемах, финансовое состояние населения 
страны в целом оказывается важным», – соглашается руководитель отраслевого отделения 
«Деловой России» Сергей Варламов. 

Также эксперты замечают, что люди, судя по опросам, не всегда могут проследить 
причинно-следственные связи между разными проблемами, респонденты часто неправильно 
оценивают риски. Именно поэтому получается, что, например, в списке общегосударственных 
страхов первое место занимает обнищание, а экономический кризис не попадает даже в 
пятерку основных тревог. 

Как поясняет аналитик компании IFC Markets Дмитрий Лукашов, угроза безденежья, 
обнищаний, безработицы и т.п. – это частные случаи экономического кризиса. И если это 
учесть, то получается, что и в 2000-м, и в начале 2017-го россияне на самом деле больше 
всего боялись именно его. «Беспокойство граждан связано также с тем, что они не знают 
способов защиты от кризиса, для них он как внешняя злая сила, как погода», – замечает 
Лукашов. 

Уточним, другие социологические центры тоже составляют «карту» страхов россиян, 
включая туда в разной пропорции и геополитические, и экономические угрозы. Например, 
Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) в конце января сообщил, что 
главные факторы, создающие наибольшее напряжение в обществе, – это опасения россиян, 
связанные с международными конфликтами, военными действиями, а также с ростом цен и 
исчезновением из магазинов привычных товаров. А все остальные негативные факторы 
воспринимаются россиянами как менее значимые и маловероятные – в том числе даже такие, 
как снижение доходов, задержки зарплат, потеря работы (см. «НГ» от 30.01.17). 

Иную классификацию предлагают социологи Левада-Центра. В начале марта они 
указали, что россияне сейчас считают самыми острыми общественными проблемами рост 
цен (об этом сказали 69% из 1600 опрошенных), бедность (50%), безработицу (42%), кризис в 
экономике (34%), коррупцию (28%), расслоение по доходам (27%) и т.п.      

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Питер взорвали радикалы 
Взрывы на двух станциях метро в Санкт-Петербурге могут иметь северокавказский след 

или быть связанными напрямую с "Исламским государством" (запрещенная в России 
экстремистская организация), считают российские аналитики. 

Как заявил "Утру" заместитель директора Института стран СНГ, военный эксперт 
Владимир Евсеев, совершенно очевидно, что речь идет о теракте. 

То, что до этого момента множество терактов в России предотвращали, было большим 
успехом российских спецслужб, но задача эта крайне сложная и не всегда возможная, и 
случиться такое может в любой точке мира, подчеркнул собеседник "Утра".  

При этом, отмечает эксперт, родной город президента РФ Владимира Путина – Санкт-
Петербург – был выбран для атаки террористов не случайно. По всей видимости, последние 
стремились нанести удар побольнее и продемонстрировать беспомощность российских 
спецслужб в целях деморализации населения. Сенатор Озеров – как и пользователи 
соцсетей - озвучил мнение, что теракт был приурочен к визиту Путина в город, но также 
можно предположить, что Питер выбрали и потому, что осуществить нечто подобное в 
Москве технически сложнее, террористы искали более легкую возможность реализации 
своего замысла, полагает Евсеев. В то же время, как сообщается, правоохранительные 
органы установят, были ли меры безопасности в петербургском метро достаточными. 

"Вероятнее всего, ответственность на себя возьмет "Исламское государство", которое за 
все берет ответственность. Но в реальности, полагаю, можно рассматривать 
северокавказский след, допуская, что последние события в Санкт-Петербурге являются 
отголоском борьбы, которую российские спецслужбы ведут с радикалами на Северном 
Кавказе. Либо северокавказский след, либо Сирия. Пока не очень ясно", - заявил аналитик.  
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Осуществить теракт могли и граждане России, а выбор станций, скорее всего, был 
произвольным, рассчитанным на большее количество жертв, полагает эксперт. Так или 
иначе, говорить о системе пока рано – хотя, по понятным причинам, меры безопасности 
теперь будут существенно усилены по всей стране. 

В свою очередь, политолог, историк, президент Московского центра изучения публичного 
права Аждар Куртов согласен с тем, что предотвращение такого рода событий – крайне 
непростая задача. Но заказчиков этих терактов, по словам эксперта, стоит искать именно в 
"Исламском государстве". 

Появившиеся версии криминальных разборок или "украинского следа", с точки зрения 
Куртова, неубедительны. "Нецеленаправленно использовать взрывчатку в криминальных 
разборках большого резона нет, а версия о том, что это могли совершить террористы, 
засланные из ближнего зарубежья (подразумевается, прежде всего, Украина), тоже выглядит 
сомнительно. Украина сейчас не в том положении, чтобы усугублять свой международный 
имидж, и так в изрядной степени подорванный. Если следствие выведет на украинский след, 
это будет серьезным ударом, который невыгоден киевским властям, и без того 
испытывающим по всем фронтам серьезные сложности. А вот версия о том, что это 
совершили представители каких-то радикальных исламистских организаций, вполне 
возможна", - заявил аналитик "Утру". 

В пользу этой версии говорит сразу несколько факторов: характер совершения 
преступления, способ его совершения (т.е. взрыв в людном месте, в общественном 
транспорте при помощи взрывчатого вещества). Это было неоднократно проделано в разных 
государствах именно представителями радикальных исламистских организаций, напоминает 
аналитик.  

Во-вторых, в пользу этой версии свидетельствуют данные российских и зарубежных 
спецслужб о том, что, терпя поражение в Сирии и Ираке, политическое командование ДАИШ 
уже отдало распоряжение своим адептам отправляться на свою историческую родину и 
готовиться там к совершению терактов. "Возможно, мы стали свидетелями реализации этих 
планов", - подчеркивает Куртов. 

Что касается версии разборок с радикалами на Северном Кавказе, по словам эксперта, в 
отличие от 90-х годов и первой половины нулевых, "все-таки сейчас на российском Северном 
Кавказе представители подполья в подавляющем большинстве, по политической 
принадлежности и направленности - это сторонники именно ИГИЛ". Возможно, 
исполнителями и были выходцы с Северного Кавказа, но, тем не менее, это сторонники и 
члены именно этой организации, а не какой-либо другой, уверен аналитик. 

При этом, считает Куртов, с той же степенью вероятности теракт мог произойти не в 
Питере, а в российской столице: "нельзя сказать, что система обеспечения безопасности в 
том же самом метро в Москве на порядок выше".  

Более того: вариант, что террористы доберутся теперь и до Москвы, вполне возможен. 
Обычно такие теракты совершаются либо синхронно, в целях усиления устрашающего 
эффекта, либо сразу же один за другим. "Но если этого не произойдет в течение ближайших 
суток, то, скорее всего, этого не произойдет вообще. Во-первых, потому, что отданы приказы 
об усилении охранных контртеррористических мероприятий, и террористы поостерегутся 
рисковать в этих условиях повторять теракты где бы то ни было – имеются в виду крупные 
города России", - считает эксперт. 

В целом же, подытожил аналитик, бороться с подобного рода терактами достаточно 
сложно. "Нельзя поставить видеокамеры или полицейского на каждом углу, нельзя 
осуществить абсолютный тотальный контроль над всеми гражданами и в каждом видеть 
потенциального террориста. Реальность, к сожалению, такова, что - при всей эффективности 
работы государственных спецслужб – возможностей у террористов остается очень много, 
будь то США, Россия, Бельгия, Франция, Германия или любая другая страна", - подытожил 
эксперт. 

«Утро» 
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Боль, печаль и ярость 
Выдвигать предположения, кто именно организовал теракт в Санкт-Петербурге, пока 

рано – это будет безответственной спекуляцией и провокацией. Поэтому оставим 
конспирологию провокаторам и отметим важные перемены в обществе по сравнению с 
терактами прошлых лет. 

В воскресенье, 2 апреля, около десяти утра на железнодорожной станции Эсто-Садок в 
Красной Поляне я стал свидетелем омерзительного зрелища. Молодой человек довольно 
жлобского вида оставил чехол со своими лыжами в одном конце зала ожидания, а сам по 
какой-то надобности что-то делал в другом.  

На просьбы сотрудников охраны не оставлять свои вещи без присмотра он реагировал 
мерзенькой ухмылочкой, а потом достал телефон и начал снимать на видео женщину в 
форме, которая уже довольно нервно и громко требовала от него подойти к своим вещам.  

Охранница, надо отметить, тоже вела себя странно. Вместо того чтобы вызвать полицию 
и сдать жлоба в отделение на три часа для выяснения личности, она кричала глупости вроде 
«я не разрешала вам себя снимать».  

Снимать, если что, можно в публичном месте кого угодно. Проблема не в том, что жлоб 
снимал ее на видео. Проблема в том, что на любое нарушение правил безопасности надо 
реагировать не криками.  

 Теракт в Санкт-Петербурге в очередной раз подтвердил, что все правила безопасности 
пишутся кровью. Что когда кто-то нервно реагирует на лежащую без присмотра сумку – это 
повод не для ухмылочек и самоутверждения, а для немедленных действий.  

И если соответствующие действия не хочет предпринимать владелец сумки – это 
должны сделать те, кто отвечает за общественную безопасность. Не кричать. Действовать.  

В российских метрополитенах уже достаточно давно стоят реагирующие на металл 
рамки, в московском метро их обойти проблематично, в петербуржском, по словам горожан, 
это сделать несложно, но рамки – не панацея.  

Теракт на вокзале в Волгограде произошел именно возле рамок досмотра, и, по мнению 
ряда экспертов, если бы досмотр производился не в здании вокзала, а снаружи, жертв было 
бы меньше – энергия взрыва ушла бы в пространство, а не отразилась от стен. В метро рамки 
расположены также внутри, так что взрыв возле них, особенно в час пик, повлек бы за собой 
не меньше жертв, чем теракт непосредственно в поезде.  

Рамки не способны предотвратить теракты, они успокаивают граждан и чиновников, а 
также гипотетически могут отпугнуть малоадекватного террориста-одиночку. Против 
профессионалов рамки вообще бессмысленны.  

Разумеется, уже появилось множество спекуляций по поводу того, что теракт в Санкт-
Петербурге произошел именно в тот день, когда в городе находится президент России, но это 
может быть и простым совпадением – теракты не готовятся за пару дней, а о том, что Путин 
намерен посетить медиафорум ОНФ, заранее не сообщали. Впрочем, ничто не мешало 
террористам подготовиться, а потом ждать удобного момента.  

Да и не так важно, намеренное это совпадение или нет – выяснением всех деталей 
должны заниматься спецслужбы, раз уж им не удалось предотвратить теракт. Только 
качественная оперативная работа помогает не допускать взрывов, других методов ни в одной 
стране мира пока не придумали.  

Выдвигать предположения, кто именно организовал и осуществил теракт и почему 
именно в Санкт-Петербурге, пока не просто рано – это будет безответственной спекуляцией и 
провокацией. Поэтому оставим конспирологию провокаторам и спекулянтам и отметим 
важные перемены в обществе по сравнению с терактами прошлых лет.  

Стало гораздо меньше сообщений о «таксистах-спекулянтах», взвинчивающих цены, 
напротив, многие городские службы такси развозят людей бесплатно. Эвакуация 
пострадавших была проведена максимально оперативно, в отличие от московской аварии в 
метро летом 2014 года, когда людей часами не могли вытащить из искореженного вагона.  

Основным источником оперативной информации стали соцсети, а сайты основных 
петербуржских СМИ – «Фонтанки» и «Росбалта» – оказались недоступными, не выдержав 
большого количества обращений.  



 
Как и после событий в Брюсселе, обилие информации из соцсетей привело к 

появлению ложных сообщений о взрывах, которых не было.  
«Фейсбук» оперативно включил опцию, позволяющую пользователям сообщить, что они 

в безопасности. Несмотря на то что для Петербурга этот теракт стал первым в новейшей 
истории, паники не наблюдается – как, впрочем, не было ее и после взрывов на транспорте в 
Москве и Волгограде.  

Есть боль за погибших, есть печаль о пострадавших, есть ярость по отношению к 
террористам. Паники нет.  

Как ни странно, в информационном обществе терроризм стал куда менее действенным 
средством достижения политических целей, чем в традиционном.  

Несмотря на то (или благодаря тому) что информация о трагедии распространяется 
моментально и бесцензурно, паники в обществе она не вызывает. Только боль, печаль и 
ярость.  

Искренние соболезнования родственникам погибших, скорейшего выздоровления 
пострадавшим.  

И пусть навечно будут прокляты те, кто убивает невинных людей! 
Взгляд 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 04.04.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56, 14 ▲ 0, 18 

EUR 59, 90 ▲ 0, 08 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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